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DIARIO
Periodismo con carácter

NACIONAL

Jorge Zepeda Patterson
“Retos de Sheinbaum 

con los gigantes 
Pemex y CFE” - P. 12

Regina Reyes-Heroles
“Caso Oxxo: seis de cada 
10 empresas, afectadas 

por el crimen” - P. 19

Jorge F. Hernández
“Saca espuma de sus 
fauces el Inmaduro 
Autoritario” - P. 27

Al Jazeera acusó a Israel del asesinato de un reportero y un camarógrafo que cubrían la invasión en Gaza.  AYMAN AL HASSI/REUTERS

JOSÉ ANTONIO BELMONT, EL PASO

 El Departamento de Justi-
cia de EU solicitará que en el caso 
que se sigue contra Ismael Zam-
bada no apliquen los plazos lega-
les de setenta días. PAGS. 6 Y 7

Buscan alargar 
proceso de El 
Mayo Zambada 
por ser inusualRevisan inversiones 

61 trasnacionales con 
el equipo de Claudia

Economía. Aportan 10% del PIB nacional y emplean a ocho millones de mexicanos; 
plantean a Ebrard “Estado eficaz, seguridad y certeza jurídica” para retener capitales

GISELLE SORIANO, CIUDAD DE MÉXICO

 Además de las ventajas 
geográficas, México cuenta con 
cadenas de manufactura y ser-
vicios interconectados con el 
resto de Norteamérica que lo 

hacen más atractivo para los in-
versionistas, dice Manuel Bravo Pe- 
reyra, presidente y director de 
Bayer aquí y cabeza del Consejo 
de Empresas Globales, que agru-
pa a 61 trasnacionales. PAGS. 18 Y 19

Buscan terreno para Nascar
Funciona 78% de hoteles en 
Acapulco a 9 meses de Otis
ROBERTO VALADEZ - PAG. 21

Será 1.4% de crecimiento
Pide Hacienda sustituir 10% 
de importaciones de China
P. DOMÍNGUEZ Y F. MURILLO - PAG. 20

Marchand: una 
noche con dos 
preseas doradas

El francés ganó la presea 
dorada en los 200 metros de 
mariposa y en la misma no-
che repitió en los 200 pecho.

Acaba la aventura 
para Rafael Nadal 
La explosiva pareja de Rafael 
Nadal y Carlos Alcaraz cayó 
ante la dupla de EU, pero el se-
gundo sí pudo avanzar en sin-
gles. REUTERS  PAGS. 30 A 37

Venezuela. G7 demandó transparentar 
la elección... y a la OEA le faltó un voto

P.  16

SAL EMERGUI/EL MUNDO, JERUSALÉN

 Solo siete horas pasaron 
entre los ataques, uno en Tehe-
rán y otro en Beirut, que Irán no 
duda en atribuir a Israel. P. 24 Y 25

Israel, en alerta máxima por 
asesinato de jefes de Hamás y 
Hizbulá; Irán jura venganza

Libraron pena de muerte
Cerebro del 11-S y dos más 
se declararon “culpables”
AFP, WASHINGTON - PAG. 15

Decomisos en tres estados
Cártel de Sinaloa controla 
99% del fentanilo hacia EU
LAURA SÁNCHEZ LEY - PAG. 4
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● Tras un debate de cinco 
horas a puerta cerrada, se 
forzó una votación en la que 
no se consiguió la mayoría 

● Antes de la asamblea, 
López Obrador descartó la 
participación de México: “no 
ayuda a buscar salida pacífica”

● Nicolás Maduro se dice 
dispuesto a entregar “100% 
de actas” y acusa a líderes 
opositores de vandalismo

● El fiscal general reporta 
12 muertos, entre ellos dos 
agentes policiacos, además de 
mil 62 detenidos en disturbios

AGENCIAS Y A. URRUTIA / P 25 Y 26

Sugiere AMLO 
que PJF aporte 
su guardadito 
para elección 
de jueces
● “Les voy a dar el remedio 
y el trapito: alcanza hasta 
con la mitad de los 20 mil 
mdp de sus fideicomisos”

● No es un gasto, sino “una 
inversión”, y se puede hacer 
desde el primer trimestre 
del próximo año, plantea

A. URRUTIA Y E. OLIVARES / P 4

Fracasa injerencismo 
de OEA en Venezuela

Falla consenso para exigir la publicación “inmediata” de resultados de los comicios

Se instrumentaron mecanismos de “hechura propia” 

Manejo de finanzas en 
este sexenio, sin recetas 
internacionales: SHCP
 La deuda que recibirá el próximo gobierno equivale a 48.6% del 

PIB; Yorio: somos una de las pocas naciones del G-20 con ese nivel

 Se destinaron $5 billones a impulsar el desarrollo regional y se 
orientó el gasto hacia programas sociales, destaca Ramírez de la O

ALONSO URRUTIA, DORA VILLANUEVA Y EMIR OLIVARES / P 20

 Van con autoridades, drones y maquinaria

 El reparto se avalará el 23 de agosto, recuerda

SERGIO OCAMPO, CORRESPONSAL / P 12 

FABIOLA MARTÍNEZ Y JESSICA XANTOMILA / P 3 

Búsqueda de indicios durará tres días 

Abren el 27 Batallón en 
Iguala a padres de los 43

Remite al acuerdo del 7 de diciembre 

Ofrece Taddei asignación 
de pluris apegada a la ley

A CORO  HERNÁNDEZ



Pactan freno a extorsión 
en Oxxos de Tamaulipas

La representación tricolor, compuesta por 
primera vez por dos equipos de secundaria y dos 
de primaria, en la competencia internacional de la 
especialidad, llevada a cabo en Lucknow, India, del 

26 al 31 de julio, obtuvo tres medallas individuales 
y dos en conjunto, así como siete menciones 
honoríBcas. Foto cortesía Olimpiada Mexicana 
de Matemáticas                                 REDACCIÓN / CIENCIAS

Alejandra Orozco y Gabriela 
Agúndez quedaron relegadas 
a la quinta posición en los 
clavados desde la plataforma de 
10 metros ayer en los Olímpicos 
de París. Un error en la cuarta 
ejecución las sacó del podio y 

ahora centran sus esperanzas 
en la prueba individual del 5 y 6 
de agosto. A su vez, el pugilista 
Marco Verde sufrió, pero ganó 
y avanzó a cuartos de Bnal en la 
categoría de 71 kilos. Foto Afp 
REDACCIÓN / DEPORTES

 Sólo se diseñó trabajo conjunto para Valle 
de Mexicali y San Luis Río Colorado: Ávila
MIREYA CUÉLLAR, CORRESPONSAL / P 29

“Error de comunicación” 

Niega gobernadora de BC 
mando único con Sonora

Cinco preseas de bronce en matemáticas

En saltos sincronizados, no

Menciona a El Mayo en reporte 

Resalta EU arrestos, pero 
aún no informa a México
 Anuncia Biden acciones contra el fentanilo

REDACCIÓN / P 27

Firman acuerdo 
autoridades locales 
y federales con 
Femsa y Antad 

 Ya se investigan 
las denuncias en 
Nuevo Laredo, 
señala AMLO 
 
“Profunda 

indignación” de IP 
por el homicidio 
de empresario 

Pesquisa por 
el asesinato, “hasta 
donde tope”, dice 
Américo Villarreal

E. OLIVARES, A. ALEGRÍA Y 
M. SÁNCHEZ, CORRESPONSAL / P 29

7 502228 390008

Rayuela
Sin el obstáculo que 
representan los 

intereses ajenos, pero 
clavados en el caso, 
tal vez se llegue 
a la verdad.

www.jornada.com.mx

OPINIÓN

Rosa M. Elizalde 18

Felipe Ávila 18

Ilán Semo 19

Carlos Fazio 19

Orlando Delgado Selley 22

COLUMNAS 

Dinero 
Enrique Galván Ochoa  6

Astillero 
Julio Hernández López  8

México SA
Carlos Fernández-Vega  24
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 Destacado autor de textos 
críticos del modelo neoliberal, 
Tello Macías era profesor 
emérito de la UNAM y en su 
momento diplomático y primer 
titular de la extinta Secretaría de 
Programación y Presupuesto.
Foto Cristina Rodríguez         
BRAULIO CARBAJAL / P 23

Murió a los 85 
el economista 
Carlos Tello
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ENTREVISTA EXCLUSIVA 
CON TRUMP: LO QUE  
UN SEGUNDO MANDATO 
SIGNIFICARÍA PARA  
EL MUNDO.

Reforma 
fiscal en el 
país no es 
necesaria, 
según SAT
Auditorías. Recaudación adicional de 
3.3 bdp por revisiones a contribuyentes

El titular del SAT, Antonio Martínez 
Dagnino, afirmó que una reforma 
fiscal en el país no es necesaria, ya 
que todavía hay mucho por hacer 
para elevar la recaudación.

Al participar en la conferencia 
matutina de Palacio, dijo que en esta 
administración se han recaudado 
21 billones de pesos, 13.1 por ciento 
más en términos reales que en el go-
bierno anterior. Esto equivale a 6.6 
billones de pesos más debido, entre 
otras medidas, a la eliminación de 
la condonación de impuestos.

Enfatizar que una reforma es 
innecesaria tiene tintes políticos, 
según expertos. —A. Martínez / PÁG. 4

REGISTRA LÓPEZ OBRADOR APROBACIÓN DE 61% EN JULIO

ENCUESTA PÁG. 43A DOS MESES DEL CIERRE DE ADMINISTRACIÓN

REVOLUCIONARON LA 
INVESTIGACIÓN CIENTÍFICA 

LAS CÉLULAS 

PÁGS. 22 Y 23

HeLa 

PODER JUDICIAL DEJÓ DE SER CONTRAPESO 
PARA CONVERTIRSE EN OPOSICIÓN. PÁG. 39

El mexicano Marco Verde se 
clasificó a los cuartos de final 
de los 71kg en boxeo; un 
triunfo más le aseguraría 
medalla. El tenista español 
Rafael Nadal se despidió del 
olimpismo. Foto: AP / Pág. 33

RANKING DE AREGIONAL

Escala Veracruz 
al tercer lugar en 
transparencia fiscal; 
gran salto en 5 años.
PÁG. 8

 BOX  ● 

A UNA VICTORIA 
DE LA MEDALLA 
OLÍMPICA

ESCRIBEN
Pablo Hiriart 
USO DE RAZÓN / 40

Jonathan Ruiz 
PARTEAGUAS / 25

Leonardo Kourchenko 
LA ALDEA / 36

Enrique Cárdenas 
SIGNOS VITALES / 35

ADVIERTE MACHADO ESCALADA REPRESIVA EN VENEZUELA

PEDIRÁ ALMAGRO A CPI DETENCIÓN  
DE MADURO; ÉL AMENAZA CON LLAMAR 
A NUEVA REVOLUCIÓN. PÁGS. 30 Y 40JEROME POWELL

Recorte a tasas de la 
Fed podría estar sobre 
la mesa en septiembre.
PÁG. 16

LAMENTA AMLO CRIMEN

INDIGNA A IP 
LA EJECUCIÓN 
DE EMPRESARIO  
EN TAMAULIPAS.
PÁGS. 10 Y 40

AMLO SOBRE COSTO DE LA REFORMA
PLANTEA QUE CON RECURSOS DE 
FIDEICOMISOS DEL PJ SE PAGUE ELECCIÓN DE 
JUECES, MAGISTRADOS Y MINISTROS. PÁG. 38

EU no está implicado: Blinken
ORDENA JAMENEI ATACAR ISRAEL 
TRAS EL ASESINATO DEL LÍDER DE 
HAMÁS EN IRÁN. PÁG. 31

“Muchos han 
mencionado que se 
necesita una reforma 
fiscal para obtener 
mayor recaudación; 
eso no es cierto”
ANTONIO 
MARTÍNEZ 
DAGNINO
Jefe del SAT

A
P

Aprueba Desaprueba

En general, ¿usted aprueba o desaprueba el trabajo que está haciendo Andrés Manuel López Obrador como Presidente 
de México?  (%)

Aprueba Desaprueba
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Fuente: El Financiero, encuesta telefónica nacional realizada a 1,000 adultos del 11 al 15 y del 19 al 24 de julio de 2024.
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Opinión

Enrique Campos S.
 PÁG. 7

Ernesto Piedras
 PÁG. 23

Javier Núñez
 PÁG. 24

Jorge A. Castañeda 
 PÁG. 40

Ezra Shabot
 PÁG. 42

Al plan 
económico 
laborista le 
falta ambición 
keynesiana

Robert Skidelsky
 PÁG. 32

bancarias para refu-
giados ha abierto 
Banorte en 2 años. 

 PÁG. 9

CUENTAS

5,500

• Guzmán López y el 
Mayo se entregaron, 
afirma su defensa.

 PÁG. 38

Niegan fianza a 
Ismael Zambada 
y lo aíslan en  
El Paso, Texas

Se ordena que se 
le brinden al 
acusado 

consultas privadas con 
su abogado”.

Anne T. Berton, jueza.

Rompe piso del 64%
El penúltimo mes del gobierno muestra 
una baja en la aprobación por la ambi-
gua postura sobre Venezuela.  PÁG. 47

ACUERDO DESACUERDO

#AMLOTrackingpoll

63.9

2 JULIO 2024 1 AGOSTO 2024

36.0

64.0

35.9
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1
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MESES

1
MES

1
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HOY 2
AÑOS

1
AÑO

3 
MESES

1
MES

1
SEM

HOY

23.7

Situación de economía Situación de seguridad

38.542.5

33.1

“Inflación y desempleo, los factores determinantes”

La Fed mantiene 
su tasa y perfila 
una reducción 
en septiembre
•De manera unánime, el Comité Federal de Mercado Abierto 
mantuvo la tasa entre 5.25-5.50%, por octava vez consecutiva.

•La coyuntura político-electoral en EU no tendrá 
influencia en las decisiones de la Fed: J. Powell.

Yolanda Morales

 PÁG.  6 Y 16

• El saldo creció 
8.6% en compara-
ción con el 2023.

 PÁGS. 4-5

Deuda pública 
cerrará el 
sexenio en 
48.6% del PIB

El manejo de las 
finanzas 
públicas no 

sigue ninguna receta”.

Rogelio Ramírez,   
SECRETARIO DE HACIENDA.

• Pide al PJF resolver 
litigios para aumen-
tar recaudación.

 PÁG. 5

SAT confirma 
que no es 
necesaria una 
reforma fiscal

Empresas 
y Negocios

En Primer 
Plano

Gasto en 
programas 
sociales creció 
131% sexenal

 PÁG. 4

billones es el monto 
acumulado en la ac-
tual administración.

$2.9

Finanzas 
y Dinero

México ya es el tercer 
mayor exportador 
automotriz del mundo
• En el último año subió una posición por el 
valor de sus ventas de autos, ligeros y pesa-
dos, así como autopartes y componentes.

 PÁG. 21

FUENTE: OMC GRÁFICO EE

Mayores exportadores automotrices del mundo |
MILES DE MILLONES DE DÓLARES

AÑO VAR. %

EXPORTADOR 2021 2022 2023 21/22 22/23

U. Europea 688 699 831  1.6  18.9 

China 93 121 170  30.1  40.5 

México 118 129 158  9.3  22.5 

Japón 138 135 157 -2.2  16.3 

EU 126 138 156  9.5  13.0

GeoPolítica

GP
GeoPolítica

• En la sesión extraor-
dinaria del Consejo 
Permanente de la OEA 
no se logró el consenso 
para exigir verificar los 
resultados electorales 
en Venezuela. Luis 
Almagro anunció que 
pedirán arrestar a Nico-
lás Maduro.

OEA pedirá a la CPI que encarcele a Maduro
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Maduro no presenta actas; 
suman ya 14 fallecidos

  PÁG. 36 Y  eleconomista.mx

 (Antes de la elección), Maduro 
anunció un baño de sangre y lo está 
cumpliendo. Es hora de la justicia y 

vamos a solicitar la imputación de cargos 
con orden de aprehensión”.

Luis Almagro, SECRETARIO GENERAL DE LA OEA.

Las bolsas y la paridad del peso frente al dólar reaccionaron positivamente tras el 
anuncio de la Fed, que mantuvo por octava ocasión la tasa de fondos federales de EU.  

FUENTE: BMV, BIVA, INVESTING, TRADINGVIEW Y BANXICO

Tipo de cambio intradía 
| PESOS POR DÓLAR

Bolsas de México y EU | % INTRADÍA

0.66%

18.7555
30-JUL-24
CIERRE

18.7048
31-JUL-24
APERTURA

18.6320
31-JUL-24

CIERRE

NASDAQ S&P 500 BIVABMV DOW JONES

2.66

1.58
1.47

1.28

0.24
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“Inflación y desempleo, los factores determinantes”

•De manera unánime, el Comité Federal de Mercado Abierto 
mantuvo la tasa entre 5.25-5.50%, por octava vez consecutiva.

•La coyuntura político-electoral en EU no tendrá 
influencia en las decisiones de la Fed: J. Powell.

Yolanda Morales

PÁG.  6 Y 16Y

• El saldo creció 
8.6% en compara-
ción con el 2023.

PÁGS. 4-5

Deuda pública 
cerrará el 
Deuda pública Deuda pública 

sexenio en 
48.6% del PIB

El manejo de las 
finanzas 
públicas no 

sigue ninguna receta”.

Rogelio Ramírez,   
SECRETARIO DE HACIENDA.

• Pide al PJF resolver 
litigios para aumen-
tar recaudación.

PÁG. 5

SAT confirma 
que no es 
necesaria una 
reforma fiscal

Empresas Empresas 
y Negociosy Negociosy Negocios

En Primer 
Plano
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sociales creció 
programas programas 

131% sexenal
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acumulado en la ac-
tual administración.
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Finanzas
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México ya es el tercer 
mayor exportador 
México ya es el tercer México ya es el tercer 

automotriz del mundo
mayor exportador mayor exportador 

• En el último año subió una posición por el 
valor de sus ventas de autos, ligeros y pesa-
dos, así como autopartes y componentes.

PÁG. 21

FUENTE: OMC GRÁFICO EE

Mayores exportadores automotrices del mundo |
MILES DE MILLONES DE DÓLARES

AÑO VAR. %

EXPORTADOR 2021 2022 2023 21/22 22/23

U. Europea 688 699 831  1.6  18.9 

China 93 121 170  30.1  40.5 

México 118 129 158  9.3  22.5 

Japón 138 135 157 -2.2  16.3 

EU 126 138 156  9.5  13.0
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dinaria del Consejo 
Permanente de la OEA 
no se logró el consenso 
para exigir verificar los 
resultados electorales 
en Venezuela. Luis 
Almagro anunció que 
pedirán arrestar a Nico-
lás Maduro.
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suman ya 14 fallecidos
Maduro no presenta actas; Maduro no presenta actas; 

  PÁG. 36 
suman ya 14 fallecidossuman ya 14 fallecidos

Y  eleconomista.mx

 (Antes de la elección), Maduro 
anunció un baño de sangre y lo está 
cumpliendo. Es hora de la justicia y 

vamos a solicitar la imputación de cargos 
con orden de aprehensión”.

Luis Almagro, SECRETARIO GENERAL DE LA OEA.

Las bolsas y la paridad del peso frente al dólar reaccionaron positivamente tras el 
anuncio de la Fed, que mantuvo por octava ocasión la tasa de fondos federales de EU. 

FUENTE: BMV, BIVA, INVESTING, TRADINGVIEW Y BANXICO

Tipo de cambio intradía 
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HERALDODEMEXICO
.COM.MX

POR YAZMÍN ZARAGOZA Y FERNANDA GARCÍA/P20-21

 EL SUBSECRETARIO JUAN PABLO DE BOTTON DIJO QUE SE HAN DIRIGIDO A 
POBLACIÓN VULNERABLE, EDUCACIÓN, CAMPO, EMPLEO Y VIVIENDA SOCIAL

DESTINAN $7.9 
BILLONES A 

PROGRAMAS 
Y PROYECTOS

#SECRETARÍADEHACIENDA
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#TRIATLÓN

NADAN EN EL SENA, 
100 AÑOS DESPUÉS

NUEVA ERA / AÑO. 8 / NO. 2605 / JUEVES 1 DE AGOSTO DE 2024

NICOLÁS MADURO AMENAZA CON NUEVA REVOLUCIÓN
P30

#CRISIS
VENEZUELA

#GOBIERNOFEDERAL

BUSCAN REDUCIR 
IMPORTACIONES 
CHINAS P13

#CLAUDIA 
SHEINBAUM

PREPARA 
REUNIÓN CON 
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EN PUERTA, REFORMA PARA ELIMINARLOS

Autónomos llaman 
al diálogo: “No 

somos antagónicos
al Gobierno”

Almagro va por  

Maduro; pedirá a  

La Haya arresto  

por “baño de sangre”

OFRECE INE FALLO LEGAL, NO POLÍTICO, 

EN TEMA DE SOBRERREPRESENTACIÓN

Impulsan rodajes en Veracruz con guía fílmica

REGRESAN  
A TIRAR LO 

QUE QUEDA 
DE  TUMBA 

EN SINALOA 

DECOMISA MARINA
 1.5 TONELADAS DE 
COCAÍNA EN GUERRERO

CON retroexcava-
doras destruyen ca-
pilla 2 días después 

de llevarse restos 
del padre y herma-
no del capo Dáma-

so López. pág. 8

SECRETARIO de OEA afirma en sesión 
extraordinaria que es hora de la justicia; 
llama a EU a sumarse a esa petición.  

EN LA PERMANENTE bancadas se 
confrontan por posición de la 4T sobre 
crisis en país sudamericano. págs. 11 y 24

BAJO análisis, criterio para reparto  
de pluris, señala Espadas; se apegarán 
a la Constitución y a acuerdo de di-
ciembre con partidos, dice Taddei.

ADVIERTE Moreira “crisis nacional”  con 
mayoría calificada; el Presidente plantea 
pagar con fideicomiso del Poder Judicial 
la elección de juzgadores. págs. 5 a 7

Mdp de derrama han 
dejado filmaciones, afir-
ma titular de Turismo80
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DETECTA Guardia Costera en labores de vigilancia 
45 costalillas con la droga; los paquetes estaban a 
la deriva a 135 kilómetros al sur de Acapulco. pág. 14

Comisionados del Inai y del IFT 
a'rman que ya han tocado la puerta 
del Congreso y de futuro Gobierno; 
Alcalá, de Transparencia, señala que 
no es una “batalla” contra alguien; no 
descarta estrategia jurídica pág. 4

Robles, de Telecomunicaciones, 
asegura que son los organismos con 
menos gastos; pide revisar bene'-
cios; Walter Ángel, de la CRE, llama a 
la calma al sector y con'ar en mejora; 
Coneval y Mejoredu, sin respuesta

NINGUNO vemos esto 
como una batalla para ir 

en contra de alguien. Yo llama-
ría a las cámaras a este diálogo, 
a la Presidenta (electa)”

ADRIÁN ALCALÁ
Comisionado presidente 
del Inai

MADURO anunció un baño de sangre, 
lo cumplió, lo está cumpliendo, 17 muer-

tos... es hora de la justicia y vamos a solicitar 
orden de aprehensión”

LUIS ALMAGRO, secretario general de la OEA

HOY ESCRIBEN

JAVIER SOLÓRZANO
El Mayo. Una narrativa conveniente  pág. 2

BERNARDO BOLAÑOS
Una historia de la singularidad  pág. 6

GABRIEL MORALES

Tensiones por el asesinato del líder  
de Hamas  pág. 25

ENTIDAD busca que más cineastas y produc-
toras graben sus cintas ahí; destacan 26 tipos 
de locaciones: playas, montañas... pág. 31

LAS COSTALILLAS aseguradas por la Semar.
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Invalidan elección en Rayón Demandan fortaleza eléctrica

TODO MÉXICO POLÍTICA NACIONAL

EL RADAR EXCÉLSIOR

Foto: Daniel Sánchez Foto: Especial

Heriberto Grijalva ganó sin 
estar en la boleta.

Adriana Bustamante dijo que 
se consolida la CFE.

HERMOSILLO.– El Tribunal Estatal Electoral 
invalidó la elección por la alcaldía del municipio 
de Rayón en Sonora, donde los electores votaron 
mayoritariamente por un ciudadano que no fue 
postulado por ningún partido, por lo que tuvieron 
que escribir su nombre en un recuadro en blanco.

Heriberto Grijalva Vázquez, quien obtuvo la 
mayoría de los votos en la elección realizada el 
domingo 2 de junio, celebró el fallo del Tribunal 
Electoral, ya que esto abre la posibilidad para que 
pueda competir en los comicios extraordinarios 
que se desarrollarán en una fecha que aún está por 
definirse.

 — Daniel Sánchez

Por unanimidad, el pleno de la Comisión 
Permanente pidió al Centro Nacional de Control 
de Energía y a la Comisión Reguladora de 
Energía fortalecer al sistema eléctrico nacional y 
se garantice su eficiencia, calidad, confiabilidad, 
continuidad, suministro y seguridad.

De igual forma, la Comisión Permanente exhortó 
“a la Comisión Reguladora de Energía para que, 
revise, analice y, en su caso, actualice la formulación 
y la metodología de cálculo y ajuste de las Tarifas 
Finales del Suministro Básico de energía eléctrica 
en zonas del territorio nacional que se hayan visto 
afectadas por algún desastre natural”.

 — Leticia Robles de la Rosa

POLÍTICA  
NACIONAL

PLANTEAMIENTO. El diputado Éctor Jaime Ramírez informó que el PAN en la Comisión 
Permanente del Congreso de la Unión exigió a la Secretaría de Salud y al Comité Consultivo 
Nacional de Normalización de Salud Pública que actualicen lo antes posible la NOM-015-
SSA2-2010, que aborda la prevención, tratamiento y control de la diabetes. —  De la Redacción

Injerencismos
En un mundo globalizado, lo que sucede en un país casi siem-
pre afecta a otros. Por esa razón, además de la universalidad 
de los derechos humanos, me parece necesario no hacerse 
de la vista gorda cuando los gobernantes de otra nación abu-
san del poder. La Constitución mexicana es ambigua sobre 
este punto, pues el artículo 89, fracción X, establece que entre 
los principios normativos de la política exterior están dos que 
pueden resultar contradictorios: “La autodeterminación de los 
pueblos” y “el respeto, la protección y la promoción de los de-
rechos humanos”.

Se entiende que un gobernante, amparado por lo que dice la 
Carta Magna, aplique ya sea uno u otro de esos principios. Pero 
resulta incongruente que, en unos casos, se guíe por la autode-
terminación de los pueblos y, en otros, por la protección de los 
derechos humanos en el plano internacional. Sobre todo, si la 
frontera entre una práctica y otra tiene que ver con la afinidad o 
distancia ideológica respecto del gobierno del país en cuestión. 
El presidente Andrés Manuel López Obrador se ha dado a co-
nocer por ese tipo de contradicciones. Y es que ha habido oca-
siones en que el mandatario ha exigido que se deje que alguna 
nación resuelva sola sus asuntos internos y otras en las que, 
por idénticos motivos, se ha dado vuelo opinando sobre ellos.

El episodio más reciente tiene que ver con Venezuela. El 
tabasqueño ha criticado a los países que han cuestionado la 
manera en que se han desarrollado sus elecciones presiden-
ciales recientes, a pesar de que ha incluido hechos que él y sus 
partidarios han condenado cuando han ocurrido en México, 
como son el control del órgano electoral por parte del gobierno 
y la opacidad para comunicar los resultados de los comicios.

Su insensibilidad sobre las denuncias de fraude que han ex-
presado en las calles cientos de miles de venezolanos contrasta 
con la manera en la que comentó lo sucedido en las elecciones 
presidenciales de Ecuador, donde afirmó que se creó un cli-
ma de violencia para provocar la derrota de Luisa González 
Alcívar, candidata del correísmo, corriente política con la que, 
evidentemente, simpatiza.

Tampoco empata con sus afirmaciones sobre los sucesos 
de diciembre de 2022 en Perú, donde el entonces presidente 
Pedro Castillo intentó dar un autogolpe, ante su inminente 
destitución por parte del Congreso debido a actos de corrup-
ción. Aquella vez, López Obrador denunció el proceso penal 
que se abrió contra Castillo y llamó “espuria” a Dina Boluarte, 
quien fue nombrada presidenta en lugar de aquél mediante un 
mecanismo contemplado por la Constitución del país.

El Presidente mexicano también se metió en las elecciones 
primarias estadunidenses al hacer un llamado a los votantes 
de origen hispano a no votar por el gobernador de Florida, 
Ron DeSantis, quien, al anunciar, en mayo del año pasado, 
que buscaría la candidatura republicana a la Casa Blanca, dijo 
que se proponía cerrar la frontera con México para impedir el 
paso de migrantes indocumentados y drogas. Entre otras con-
tradicciones de su política exterior está también la felicitación 
al hoy presidente brasileño Luiz Inácio Lula da Silva cuando 
éste apenas había ganado la primera vuelta de las elecciones 
de octubre de 2022. En cambio, López Obrador fue uno de 
los últimos mandatarios del mundo en reconocer a Joe Biden 
cuando su triunfo en los comicios de noviembre de 2020 ya era 
irreversible, alegando que aún no tenía carácter oficial.

Asimismo, opinó que los argentinos se habían anotado un 
“autogol” al elegir a Javier Milei como presidente, en noviem-
bre de 2023, pero no tuvo reparos para mandar un avión para 
“rescatar” al presidente boliviano Evo Morales, quien había 
buscado reelegirse, por tercera ocasión, en un proceso man-
chado por denuncias de fraude. Para López Obrador, el inje-
rencismo es algo que practican otros, no él.
BUSCAPIÉS
Otra incongruencia: el 12 de diciembre de 2023, México se 
sumó a otros 28 países en la OEA para aprobar una resolu-
ción a favor de permitir la toma de posesión del presidente de 
Guatemala, el izquierdista Bernardo Arévalo. Ayer se rehusó 
a participar en la discusión para pedir que el órgano electoral 
venezolano publique las actas de la elección del domingo. La 
resolución se quedó a un solo voto de ser aprobada.

Bitácora 
del director
Pascal Beltrán del Río
pascal.beltrandelrio@gimm.com.mx

POR ENRIQUE SÁNCHEZ

esanchez@gimm.com.mx

Alejandro Moreno Cárde-
nas consideró inexacta y en 
algunos casos falsa la infor-
mación que la organización 
Mexicanos contra la Corrup-
ción y la Impunidad (MCCI) 
dio a conocer respecto a una 
investigación de autoridades 
federales que involucra a su 
hermano Emigdio Gabriel 
Moreno en un posible caso 
de triangulación de recursos.

La información comparti-
da en Excélsior el pasado 26 
de julio se refiere a un reporte 
hecho público por esta orga-
nización civil en el que se da 
cuenta que la Fiscalía General 
de la República en conjunto 
con la Unidad de Inteligencia 
Financiera de la Secretaría de 
Hacienda investigaron un en-
tramado de empresas facha-
da utilizadas para concretar 
traspasos millonarios de di-
nero y en las que el herma-
no del hoy líder nacional del 
tricolor con licencia, aparece 
como accionista.

Además, (MCCI) apunta 
que las instituciones habrían 
ubicado seis propiedades 
que Emigdio adquirió en 
la Ciudad de México y una 
más de la que fue dueño 

CASO DE EMPRESAS FANTASMA

Alito niega querella 
contra su hermano
DICE QUE LA  
información de 
Mexicanos contra 
la Corrupción  
y la Impunidad  
es inexacta

Foto: Cuartoscuro

en el condado de Harris en 
Houston, Texas, en Estados 
Unidos. 

Al respecto, el líder priis-
ta, a través de su apoderado 
legal, Félix Enrique Selem 
Villanueva, aseguró que 

dicha información “resulta 
inexacta y en algunos casos 
falsa”. Que la misma ya había 
sido difundida por la gober-
nadora del estado de Cam-
peche, Layda Sansores en el 
programa martes del Jaguar 
el 27 de septiembre de 2022.

“Al respecto manifiesto 
que el hermano de mi po-
derdante obtuvo un ampa-
ro de la Justicia de la Unión 
dentro del expediente 
1120/2022 del Juzgado Se-
gundo de Distrito del estado 
de Campeche en contra de 
actos de la gobernadora del 
Estado para que cesara en 
su divulgación de informa-
ción calumniosa. Es decir, 

el amparo concedido tomó 
en consideración que dicha 
información difundida care-
cía de los requisitos estable-
cidos por la suprema corte 
consistentes en ser veraces 
y objetivos.

“En este sentido, es im-
portante referir que no 
existe una investigación en 
contra de mi poderdante por 
los hechos ahí descritos. Si 
bien se ha abierto indagato-
rias de carácter federal y lo-
cal en su contra, las mismas 
han sido cerradas por las 
autoridades competentes, 
en algunos casos por falta 
de elementos, y en algunos 
otros como cumplimien-
to de un amparo concedido 
a favor de mi poderdante”, 
afirma Félix Enrique Selem 
Villanueva, apoderado legal 
de Alito Moreno.

A través de una carta di-
rigida a esta casa editorial 
en la que solicita su derecho 
de réplica consagrado en la 
Ley Reglamentaria del ar- 
tículo 6º constitucional, Alito 
aclara que en esta publica-
ción “no se refiere ningu-
na carpeta de investigación 
o expediente en el cual su-
puestamente estaría el soli-
citante siendo investigado. 
Por lo que es de concluir que 
es información inexacta la 
que ahí se presenta”.

Agregó que su hermano 
ha tenido una trayectoria 
empresarial ajena a cual-
quier vínculo político con él, 
“sin haber incurrido en ilíci-
to alguno o en conflictos de 
interés”.

Si bien se han abierto 
indagatorias de 
carácter federal y 
local en su contra, 
las mismas han 
sido cerradas por 
las autoridades 
competentes.”

CARTA DE ALITO

POR XIMENA MEJÍA

lizett.mejia@gimm.com.mx

El presidente de Morena, Ma-
rio Delgado, informó que aún 
no hay fecha para que se publi-
que la convocatoria para quie-
nes busquen dirigir al partido.

–¿Cuándo será pública la 
convocatoria?

–Todavía no tenemos fe-
cha, respondió. 

Después de 6 horas de re-
unión con la virtual presiden-
ta electa Claudia Sheinbaum, 
en su casa de transición, el di-
rigente nacional de Morena, 
Mario Delgado, ratificó que 

la renovación de la dirigencia 
del partido será por Congreso 
Nacional y no por encuesta a 
finales de septiembre.

“Está descartada la en-
cuesta, no es lo más conve-
niente en estos momentos 
hacer una encuesta cuando 
tenemos congresista con ple-
nos derechos que representan 
a la militancia, que ellos fue-
ron electos de manera demo-
crática. Por lo tanto, hemos 
optado por un Congreso Na-
cional”, respondió.

El también virtual secre-
tario de Educación Pública 
manifestó que será en dicho 

congreso donde se determine 
la renovación.

–Luisa María Alcalde sigue 
siendo exclusivamente la que 
se ha pronunciado, ¿hay al-
guien más o solamente Luisa 
María?

–Eso se va a definir en el 
Congreso, el Congreso ahí eli-
ge a la dirigencia, respondió.

Indicó que aún no hay con-
vocatoria para quienes quie-
ran competir por la dirigencia.

Aseguró que se está traba-
jando para que la nueva di-
rección de Morena tenga una 
presidencia fuerte, para man-
tener el crecimiento del partido.

Sin fecha, relevo en Morena

DIRIGENCIA

Está descartada la encuesta, 
no es lo más conveniente en 
estos momentos hacer una 
encuesta cuando tenemos 
congresista con plenos 
derechos que representan a 
la militancia.”

MARIO DELGADO
PRÓXIMO SECRETARIO DE  

EDUCACIÓN PÚBLICA
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Combate al crimen organizado

El Departamento de Justicia de 
Estados Unidos solicitará que en 
el caso contra Ismael El Mayo 
Zambada no apliquen los plazos 
legales a fin de que el capo no ten-
gan que ser juzgado en máximo 70 
días, como estipula la legislación.

JOSÉ ANTONIO BELMONT
EL PASO

EU busca alargar juicio 
de El Mayo por inusual
Narco. La defensa del capo avala petición del Departamento de Justicia para que 
no se apliquen los plazos iniciales de 70 días; niegan a Zambada derecho a fianza

Para ello las autoridades es-
tadunidenses pedirán en la au-
diencia de este jueves a la jueza 
Kathleen Cardone que el proceso 
contra el narcotraficante mexi-
cano sea clasificado como “com-
plejo e inusual”.

De acuerdo con registros judi-
ciales públicos, los fiscales sus-

tentaron esta petición por escrito 
argumentando tres puntos prin-
cipales: el primero es la docena de 
cargos que pesan sobre Zambada 
por delincuencia organizada, ho-
micidio, narcotráfico y lavado de 
dinero, entre otros.

El segundo es el periodo que 
abarca la indagatoria, pues des-

de 2012 hay una acusación en la 
Corte del distrito oeste de Texas; 
el último punto es la gran canti-
dad de evidencia existente.

De acuerdo con el escrito, los 
abogados de El Mayo, Frank Pé-
rez y Ray Velarde, estuvieron de 
acuerdo en clasificar el juicio co-
mo “complejo e inusual”.

“Las partes buscan que este 
caso sea designado como inusual 
y complejo. Los cargos abarcan 
una conspiración que duró más 
de una década, son de naturaleza 
compleja y conllevan penas sus-
tanciales. El volumen de descu-
brimiento probatorio también es 
sustancial”, detalla el documento.

En tanto, la jueza federal An-
ne Berton determinó que Zam-
bada continúe su proceso penal 
en prisión y sin derecho a fianza, 
con el argumento de que no había 
condiciones para asegurar “de 
manera razonable” que acuda a 
las siguientes audiencias.

También ordenó que el cofun-
dador del cártel de Sinaloa esté 
aislado “en la medida de lo posi-
ble” de personas que “cumplen 
su sentencia o estén esperando 
una apelación.

“El Tribunal determina que no 
existen condiciones de liberación 
que garanticen razonablemente 

Q uesos artesanales, 
salsa para pizza, 
dentro de un mue-
ble… o por qué no, 
escondida entre 

azulejos para baño. El trasiego de 
drogas no tiene límites, cualquier 
producto que pueda ser enviado a 
través de los servicios de paque-
tería o trasladado en transportes 
de pasajeros sirve como fachada 
para el tráfico de narcóticos.

Apenas en abril de este año, 
en el Aeropuerto Internacional 
Hermanos Serdán, de Puebla, 
fueron localizados 120 paquetes 
de cocaína que tenían como des-
tino Cancún, Quintana Roo. 

E st a  e s  u n a  p e q u e ñ í s i -
ma muestra de la forma con que 
las organizaciones criminales en-
vían drogas por correspondencia 
en todo el país y de cómo los pas-
tor belga malinois de la Guardia 
Nacional —entrenados para ol-
fatear drogas— se han sumado a 
las tareas operativas.

Estos soldados caninos —con 
los que la Guardia Nacional com-
bate esta modalidad de trasie-
go— han logrado decomisos su-
periores a 15 mil kilogramos de 
diversas drogas, además de ar-
mas y dinero, ocultos en la men-
sajería privada y transporte de 
pasajeros en cinco años.

MILENIO acompañó a per-
sonal de la Guardia Nacional en 
una de las inspecciones que rea-
liza de manera rutinaria en el ae-
ropuerto poblano. 

Basto, un perro de medio me-
tro con pelaje corto y denso co-
lor marrón, se ha convertido en 
un activo fundamental para la 
operación, pues es uno de los 
ejemplares que, solo con su ol-
fato, se encarga de decidir lo que 
sube al avión.

—¿Qué pasa si localiza algo?
—Realizará su marcaje con la-

dridos o sentándose frente a la 
carga, y es cuando procedemos a 
revisar el paquete con rayos X —
explicó el inspector Juan Silva 
Blanco, coordinador de vías de 
comunicación de la Guardia Na-
cional en Puebla.

Tan solo en junio pasado los 
aseguramientos estuvieron a la 

orden del día para estos perros 
policías en todo el país. 

De acuerdo con números ofi-
ciales, la atención se concentró 
en los aeropuertos de Jalisco, 
Toluca y Querétaro. 

Solamente en este último, en 
el municipio de Colón, los delin-
cuentes destacaron por su crea-
tividad para enviar paquetes al 
utilizar quesos artesanales para 
traficar metanfetamina.

 Los quesos fueron enviados 
desde un domicilio en Apatzin-
gán, Michoacán, pero jamás lle-
garon a su destino final, la ciu-
dad fronteriza de Piedras Ne-
gras, Coahuila. 

Como si se tratara de aque-
lla empresa de pollos usada por 
el personaje Walter White, de la 
popular serie Breaking Bad, el 
pasado 13 de junio los binomios 
caninos detectaron 12 envolto-
rios de metanfetamina cerrados 
al vacío dentro de latas de salsa 
para pizzas.

La droga tenía como destino 
final un domicilio en Houston, 
Texas; sin embargo, después de 
que fue localizada por un bino-
mio canino, la Guardia Nacio-
nal aseguró la metanfetami-

ternacional para evitar el tra-
siego de enervantes, drogas y 
explosivos, lo que va contra la 
seguridad pública y de la instala-
ción. Asimismo, garantizamos la 
seguridad del pasajero”, destacó 
Silva Blanco.

De acuerdo con números ofi-
ciales de la Guardia Nacional, en 
tan solo cinco años que lleva la 
corporación la compañía canina, 
conformada por 334 canes, han 
logrado detectar 13 mil 900 kilo-

na y notificó al Ministerio Públi-
co el hallazgo.

“Una vez que ingresa al área 
de revisión, la paquetería es ins-
peccionada por nuestros bino-
mios. Se trata de un protocolo en 
todos los aeropuertos, no solo en 
los que administra la Secretaría 
de la Defensa Nacional y el Gru-
po Aeroportuario, Ferroviario y 
de Servicios Auxiliares Olmeca-
Maya-Mexica.

“Es un protocolo a escala in-

Canes de la GN cazan 
15 mil kilos de droga

Aeropuertos y autobuses

En cinco años los binomios de la corporación han detectado  
sustancias ilícitas en quesos, salsas, muebles, azulejos…

Reportaje
AMÍLCAR SALAZAR
HUEJOTZINGO

Decomiso de narcóticos en alimentos y revisiones de equipaje 
con ayuda de los pastor belga malinois. ESPECIAL Y JAVIER RÍOS
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la comparecencia del acusado o la 
seguridad de la comunidad.

“Por lo tanto, se ordena que el 
acusado sea detenido sin dere-
cho a fianza y por la presente el 
acusado queda bajo la custodia 
del fiscal general para un centro 
correccional de confinamiento 
separado”, señala el documento.

El Mayo renunció a estar pre-
sente este miércoles durante la 
resolución, por lo que la jueza dio 
por terminado el procedimiento 
administrativo de arraigo.

Hoy Zambada comparecerá a 
las 13:00 horas, tiempo de Ciudad 
de México, ahora ante la jueza Car-
done, en una audiencia procedi-
mental para enjuiciarlo por delitos 
relacionados con narcotráfico.

La Casa Blanca presumió la de-
tención de El Mayo, entre otros ca-
pos, ensu lucha contra el fentanilo 
e instó a departamentos y agencias 
federales a hacer lo necesario para 
detener el narcotráfico. _

EL ASALTO A LA RAZÓN

E n la destructiva y vengativa reforma 
constitucional del Poder Judicial, los 
legisladores del oficialismo deberán 

elaborar normas que respondan a preguntas clave 
de Guadalupe Taddei, la consejera presidenta de la 
única autoridad facultada para organizar elecciones 
constitucionales: el Instituto Nacional Electoral.

La señora les recordó (en los diálogos promovidos 
por la Cámara de Diputados) que el organismo tiene 
una sólida y acreditada experiencia en elecciones de 
los poderes Ejecutivo y Legislativo, no del Judicial, 
por lo que se imponen reglas nuevas, tomando muy 
en cuenta el respeto a “los dos grandes derechos: el po-
lítico-electoral de todo ciudadano mexicano y el dere-
cho de acceso a la justicia en igualdad de condiciones”.

El reto para los diputados y senadores lopezo-
bradoristas es enorme, pero no menos para el INE, 
que deberá activar sus mecanismos de verificación 
del padrón electoral y la lista nominal; elaborar un 
calendario de acciones, prever la fiscalización del 
proceso y los tiempos en radio y tv, y los dictámenes 
del monitoreo; definir el periodo de las campañas, la 
instalación de consejos ciudadanos (a nivel es local 
y distrital), la instalación y conformación de mesas 
directivas de casilla y los estilos de capacitación, co-
mo lo hizo para el 2 de junio, y ahora para una de-
mencial, pero legal “votación popular” de jueces, 
magistrados y ministros.

Serán elegidos en total casi 7 mil juzgadores, pa-
ra lo que debe legislarse con 
precisión:

¿De qué tamaño y caracte-
rísticas será la boleta en cada 
zona o circunspección?, ¿ha-
brá funcionarios electorales y 
cuántos por casilla?, ¿se insta-
lará la misma cantidad que en 
la reciente elección o menos?, 
¿se usarán nuevas tecnologías 

para reducir los tiempos en el tema de la votación?, 
¿será una única elección o se programarán varias para 
que el desastre que se avecina sea gradual?

Dijo Taddei:
“Nos estaríamos enfrentando a una visión del 

sistema nacional electoral que tendría que ver con 
el principio de acceso a la justicia de todos los ciu-
dadanos y ciudadanas en posibilidad de elegir (…). 
Podemos ver la diferencia entre lo que ya tiene per-
fectamente organizado el INE y lo que nos faltaría 
por empatar. Habría también que definir marcos 
geográficos para el proceso electivo del Poder Judi-
cial de la Federación porque hablar del marco geo-
gráfico es hablar en términos de jurisdicción”, pero 
también de los poderes Ejecutivo y Legislativo.

Se trata, hizo notar, de que “estos ejercicios pu-
dieran tener el mismo nivel, rigor, efectividad y 
confianza ciudadana en campo cuando se lleven a 
su implementación…”.

Responsabilidad mayúscula, porque “no podemos fa-
llarle a ningún ciudadano que ya ha aprendido a votar”.

También hay que resolver, exhortó, “cómo vamos 
a llevar a cabo una campaña tan didáctica, tan peda-
gógica, que no permita que un ciudadano diga: ‘Yo 
no supe cómo votar en el proceso electivo del Poder 
Judicial’… si es que esto avanza…”.

Por lo pronto, vaya innecesario, gratuito y colo-
sal desmadre. _

El reto de los 
legisladores 

lopezobradoristas es 
enorme; vaya colosal 
y gratuito desmadre

Gran escollo para el 
“golpe técnico”

CARLOS 
MARÍN
cmarin@milenio.com
@CarlosMarin_soy

En cinco años, 334 canes de la GN 
localizaron toneladas de drogas 
en empresas de paquetería y 
transporte de pasajeros

Aseguramientos

13,900
Kg de

mariguana

170
Kg de

cocaína

17,000
Pastillas

de éxtasis

5,000
Estampas de LCD

1,500
Kg de

metanfetamina

. FUENTE: Guardia Nacional
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gramos de marihuana y 170 kilo-
gramos de cocaína.

Además de 17 mil pastillas de 
éxtasis, mil 500 kilogramos de 
metanfetaminas y 5 mil estam-
pas de LCD; asimismo, tabletas, 
ampolletas de medicamento 
controlado, pieles de animales 
en peligro de extinción, piezas 
arqueológicas, armas, cartuchos, 
explosivos y pólvora.

El operativo continúa en la ca-
seta de San Martín, también en 

Puebla. Ahí, a un costado del ca-
mino, los guardias detienen a los 
autobuses de pasajeros y, mien-
tras un elemento del Instituto 
Nacional de Migración aborda 
para llevas a cabo una inspec-
ción de identificaciones, los pe-
rros se encargan de olfatear el 
equipaje minuciosamente.

“Este tipo de operaciones se 
lleva a cabo para que no se rea-
lice el trasiego de enervantes, 
principalmente en los vehícu-

los de transporte de personas, 
que se utilizan comúnmente en 
este tipo de actos ilícitos”, expli-
có Silva Blanco.

Sin embargo, a pesar de las 
detecciones que han logrado es-
tos canes en revisiones de ruti-
na, son contadas las personas 
que han sido aprehendidas por 
este modus operandi.

“Cuando detectamos indi-
cios de algún enervante, en-
tonces acude un especialista —
quien es el encargado de llevar 
el procedimiento— y se lleva a 
cabo el embalaje de ese mate-
rial para posteriormente hacer 
la llamada al Ministerio Público 
e informar de la incautación”, 
detalló el inspector. _

Elementos de la Secretaría de 
Marina localizaron tonelada 
y media de cocaína flotando 
en altamar, a 135 kilómetros al 
sur de Acapulco, Guerrero, du-
rante patrullajes de vigilancia 
por medio de buques tipo pa-

trulla oceánica e interceptora 
de la Armada. No hubo nin-
guna persona detenida por el 
hallazgo de la droga, que fue 
puesta a disposición de la Fis-
calía General de la República.

JORGE MARTÍNEZ

Acapulco: hallazgo en altamar.
Marina asegura tonelada y media de coca



EMIR OLIVARES Y 

ALONSO URRUTIA

Para el presidente Andrés Manuel 
López Obrador “no hay parejura” 
en la cobertura que se está dando 
en las fracturas que hay en el seno 
de los partidos de oposición. 
Destacó que mientras se ha 

puesto el enfoque en las diferen-
cias que el dirigente nacional del 
PRI, Alejandro Moreno, tiene con 
varios de sus correligionarios, po-
cos hablan de las confrontaciones 
que se están dando en PAN.
Al preguntarle en la mañanera 

en torno a que la actual Legislatu-
ra no pudo desahogar la solicitud 
de desafuero contra Alito Moreno, 
el mandatario afirmó en principio 
que no deseaba ahondar en el tema, 
aunque al final se pronunció. 
“En eso ya no me quiero meter, 

no, no, ya no. Después me echan 
la culpa a mí de todo. ¿Cómo le di-
cen al señor Moreno? ¿Alito?, sino 

(ahora) le llaman Amlito. No, no 
meternos en eso, respetar. Tie-
nen sus deferencias internas los 
partidos. También en eso no hay 
parejura, porque están peleando 
los del PAN igual o más, pero ahí 
no dicen mucho”.
El jefe del Ejecutivo aseguró que 

la atención, en particular de algu-
nos medios, se ha concentrado en 
el conflicto entre priístas. 
“Siempre el pleito es que More-

no con Manlio (Fabio Beltrones), 
que se están dando ahí sus llegues, 
ahí entre ellos, y es lo que sale; pe-
ro lo otro no, pero también lo otro 
está interesante.”
El mandatario afirmó que las 

diferencias dentro de los partidos 
son normales en la democracia.  
“No es para alarmarnos, pero a 

lo mejor la gente no se entera, por-
que también los medios se cargan. 
En ese pleito interno, no es que yo 
esté a favor de Moreno, pero los 
medios están cargados en contra 
de él, la mayoría.” 

FABIOLA MARTÍNEZ Y 

JESSICA XANTOMILA

La consejera presidenta del Ins-
tituto Nacional Electoral (INE), 
Guadalupe Taddei, señaló que para 
la asignación de legisladores por el 
principio de representación propor-
cional, este órgano no se saldrá de 
los márgenes de la Constitución, la 
ley y el mecanismo aprobado por el 
INE en diciembre pasado, el cual 
desde entonces fue de conocimiento 
de todos los partidos.
“El instituto ni quita ni pone; el 

instituto aplica la ley, el instituto 
no va a salirse de los márgenes de 
la ley y estará atento a lo que el 
acuerdo dice y la propia Constitu-
ción y nuestros propios reglamentos 
marcan, y el propio pacto (del INE) 
del 7 de diciembre”, comentó a la 
prensa a pregunta específica sobre 
la advertencia de la oposición y gru-
pos afines en el sentido de que si el 
cálculo de espacios plurinominales 
no se hace con el criterio de reparto 
entre coaliciones, en el Congreso 
habrá una sobrerrepresentación de 
Morena y aliados.
Los partidos de oposición exigen 

que el INE “interprete” la Constitu-
ción y reste legisladores plurinomi-
nales a Morena y sus aliados, como 
estrategia para que no logren la ma-
yoría calificada.
Taddei puntualizó que cada una 

de las 11 consejerías actualmente 
analizan el tema y están atentas a 
las distintas opiniones para fijar una 
posición frente al proyecto de acuer-
do, a votarse en sesión de consejo 
el próximo 23 de agosto, a partir 
del cual se define cuántos curules y 
escaños corresponderán a cada par-
tido, es decir, los espacios no gana-
dos en las urnas el 2 de junio pasado, 
sino a partir de la votación obtenida 
por cada partido, entre otros facto-
res que marca la normatividad.

Reiteró que el consejo general 
tomó un acuerdo el 7 de diciembre 
pasado, antes de que hubiera defi-
niciones en cuanto a candidaturas 
y eventuales coaliciones.
“Todos los partidos políticos acto-

res en la contienda lo tienen clarísi-
mo; hubo dos impugnaciones a ese 
acuerdo y fue confirmado por la sala 

superior, es decir, ese acuerdo tiene 
el sello de la definitividad.
“Y algo maravilloso de este acuer-

do es que todos los partidos y los 
consejeros lo conocimos al mismo 
tiempo, lo trabajamos al mismo 
tiempo, antes de que existieran can-
didaturas, coaliciones y, fundamen-
talmente, antes de que tuviéramos 
resultados (electorales)”, comentó 
a la prensa.
De nueva cuenta los consejeros 
lamentaron que las entidades fi-
nancieras como la Unidad de In-
teligencia Financiera y el Servicio 
de Administración Tributaria de 
la Secretaría de Hacienda no res-
ponden en tiempo y forma a los 
requerimientos del INE, emitidos 

para avanzar en las tareas de fisca-
lización, por lo que algunos de los 
consejeros, como Claudia Zavala, 
manifestaron que es necesario apli-
car “acciones legales”.
En cuanto al panorama actual, 

Jorge Montaño, presidente de la Co-
misión de Fiscalización, puntualizó 
que apenas el pasado 22 de julio el 
consejo aprobó quejas de gastos de 
campaña vinculados a la contienda 
del 2 de junio pasado, pero todavía 
hay 450 procedimientos en curso en 
la Unidad Técnica de Fiscalización.
Reportó que de 2016 a 2024 el 

consejo general ha aprobado 4 mil 
798 procedimientos; tan sólo de 
enero a julio fueron resueltos 2 mil 
132 asuntos. 

Se suman 74 procedimientos 
resueltos este miércoles, entre los 
que hay presuntas simulaciones de 
gastos, motivo por lo que fueron  
aplicadas multas, a varios partidos, 
entre éstos Morena y el Partido del 
Trabajo, por 21 millones.

“El instituto no quita ni pone”, sólo aplica la ley, explica la consejera presidenta

Hay graves fracturas en 
PRI y PAN; AMLO pide 
parejura a la prensa

Para plurinominales, el INE 
se apegará a la Constitución

DESCARTA TADDEI “INTERPRETAR” LA CARTA MAGNA
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La consejera presidenta del 
INE, Guadalupe Taddei, reiteró 
que el consejo general tomó 
un acuerdo el 7 de diciembre 
pasado, antes de que hubiera 
de> niciones en cuanto a 
candidaturas y eventuales 
coaliciones. Ese documento está 
vigente y se aplicará, subrayó. 
Foto Yazmín Ortega Cortés
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a homologa-
ción de salarios 
para servido-
res públicos 
que plantea el 
dictamen en la 

materia, estima un impacto a 
las finanzas públicas de 39 mil 
864 millones de pesos.

La propuesta, que se dictami-
nará este jueves en la Comisión 
de Puntos Constitucionales de la 
Cámara de Diputados, garantiza 
que los sueldos de los trabaja-
dores del Estado combatan el 
incremento en el índice de los 
precios, es decir, la inflación.

La intención es atender las 
demandas y necesidades de la 
población que trabaja incan-
sablemente para garantizar la 
paz y seguridad de las familias, 
asegurándoles un proyecto de 
vida digno y mejores condicio-
nes laborales y salariales.

Según la propuesta, la ho-
mologación de salarios aplica 
a docentes de nivel básico, po-
licías, guardias nacionales, inte-
grantes de las Fuerzas Armadas, 
así como médicos y enfermeras, 
quienes no podrán ganar me-
nos que el salario promedio del 
IMSS, de 16 mil 777 pesos.

El documento precisa que, 
las maestras y maestros perci-
ben al mes, aproximadamente 
12 mil 500 pesos; los guardias 
y policías del Servicio de Pro-
tección Federal, alrededor de 6 
mil 800 pesos; existe una por-
ción importante de elementos 
de la Guardia Nacional, Ejército 
y Fuerza Aérea mexicanos que 
ganan alrededor de 16 mil pesos 
cada mes. 

L

ALMAQUIO GARCÍA Y 
VÍCTOR ORTEGA

#LEYDESALARIOS

IMPACTA 
FINANZAS

 DICTAMEN ESTIMA UN 
EXTRA DE 39 MIL MDP  

ARRANCA
ANALISIS A 

REFORMAS
 LEGISLADORES COMIENZAN A DICTAMINAR 9 DE LAS 
18 INICIATIVAS CONSTITUCIONALES DEL PRESIDENTE

#CÁMARADEDIPUTADOS

ste jueves ini-

cia en la Cáma-

ra de Diputados 

la dictamina-

ción de 9 de las 

18 iniciativas 

constitucionales presidenciales.

Los proyectos con modifica-

ciones que comienzan su proceso 

legislativo son los de apoyo a jó-

venes, pensión de retiro, salarios, 

vivienda para trabajadores, agua, 

alimentos, protección al medio 

ambiente, atención médica y 

bienestar y protección animal. 
Destaca entre las propuestas, 

las modificaciones al artículo 127 

constitucional para garantizar una 

pensión de 16 mil 777 pesos a los 

trabajadores inscritos en el IMSS 

e ISSSTE que hayan empezado 

a cotizar con la reforma de 1997.

“La iniciativa propone que las 

personas trabajadoras con 65 años 

de edad que empezaron a cotizar a 

partir del 1 de julio de 1997 en el IMSS 

y, las que estén bajo el régimen de 

cuentas individuales que cotizan 

en el ISSSTE, tendrán derecho a 

E

que su pensión de retiro por vejez 

sea igual a su último salario”.

En el predictamen tomado 

principalmente de la iniciativa 

del jefe del Ejecutivo, se plantea 

la creación de un Fondo de Pen-

siones para el Bienestar, que a 

decir del Centro de Estudios de las 

Finanzas Públicas de la Cámara de 

Diputados debe estar constituido 

por 64 mil millones de pesos.

Sobre la iniciativa del presi-

dente en materia de bienestar, 

se lee que el Estado garantizará 

la rehabilitación y habilitación de 

las personas que viven con dis-

capacidad permanente.

Además, las personas adultas 

mayores de 65 tienen derecho 

a recibir por parte del Estado 

una pensión no contributiva. A 

las personas con discapacidad 

permanente menores de 65 años 

les corresponde la pensión no 

contributiva por discapacidad y 

a todas las personas mayores de 

esa edad les corresponde la pen-

sión no contributiva de adultos 

mayores. 

ALMAQUIO GARCÍA Y VÍCTOR ORTEGA

INICIATIVAS 
SE AGREGA-
RÁN PARA 

EL VIERNES.

2

PROCESO 

LEGAL

 Legisladores buscan 
dictaminar las iniciativas 
para que no sean 
eliminadas.

 Los dictámenes 
quedarán listos para que 
los apruebe la próxima 
legislatura.

 La discusión de las 
iniciativas se hará en lo 
particular y en lo general 
y descartan albazo.

1

2

3

 LEY. Legisladores guardaron un minuto de silencio por el fallecimiento del exalcalde de Culiacán, Héctor Melesio Cuén. 
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ARTÍCULOS 
DE LA 
CONSTITUCIÓN, 
A MODIFICAR.

VOTOS, 
SUFICIENTES 
PARA AVALAR 
CALENDARIO.
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MÉXICO CONDENA DISCURSOS DE ODIO EN EU. Al rendir homenaje a 
las 23 víctimas del tiroteo perpetrado en agosto de 2019 en El Paso, Texas, el 
Gobierno de México rati$có su condena a los discursos de odio, xenofobia, 
supremacismo blanco y cualquier acto de violencia que contribuya a estos 
crímenes de odio contra la comunidad mexicana y latina. El cónsul general de 
ese municipio, Mauricio Ibarra, depositó una ofrenda &oral en el memorial.

AMLO DENUNCIA CAMPAÑA “CARGADA” EN CONTRA DE ALITO. El Pre-
sidente Andrés Manuel López Obrador acusó una campaña de la mayoría de los 
medios “cargada” en contra del dirigente nacional del PRI, quien, aseguró, “se está 
dando sus llegues” con Manlio Fabio Beltrones. Al hablar sobre los pleitos internos 
en los partidos de oposición, como el Revolucionario Institucional y Acción Nacio-
nal, opinó que son normales en una democracia y no son para alarmarse. 

mexico@razon.com.mx Tel.555260-6001

JUEVES 01.08.2024
AGENDA NACIONAL

Considera insaculación 
para preselectivos al PJ
LA VIRTUAL PRESIDENTA ELECTA, Claudia Sheinbaum, 
aseguró que la propuesta del Presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador de hacer una “insaculación” para preelegir a jueces 
será tomada en cuenta dentro de la reforma judicial. “Está muy 
interesante lo que están planteando los diputados”, dijo.

México

CREO QUE NINGU-
NO vemos esto como 
una batalla, para ir en 
contra de alguien. Yo 
llamaría a las cámaras 
a este diálogo, a la 
Presidenta, pero en 
última instancia, sin 
dejar de lado, una 
estrategia jurídica; 
nada está perdido, 
estamos muy atentos 
al proyecto”

ADRIÁN ALCALÁ
Comisionado  
presidente del Inai

ESTE PLANTEA-
MIENTO que se hace 
de los organismos au-
tónomos se tendría 
que revisar, en aras 
de los bene$cios que 
han traído. Somos 
de los órganos con 
menos gastos (…) De-
$nitivamente se debe 
analizar, pero desde 
quienes integramos 
estos órganos”

ARTURO ROBLES 
ROVALO
Comisionado del IFT

UNO DE LOS PRIN-
CIPALES promoto-
res de la justicia en 
este país es nuestro 
Presidente y la 
continuidad que se 
ha manifestado en las 
urnas recientemente 
es precisamente 
que esa justicia se 
mantenga”

WALTER JULIÁN 
ÁNGEL JIMÉNEZ
Comisionado  
de la CRE
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“No somos antagónicos al poder”, señalan

Autónomos
llaman a diálogo 
para evitar su
desaparición 
| Por C. Arellano y U. Soriano

A 
unos días de que se discuta y 
avale el dictamen de la reforma 
para eliminar a los órganos au-
tónomos y entes reguladores, 

comisionados de algunos de estos orga-
nismos dijeron que no son “antagónicos 
al poder” y lanzaron un llamado a estable-
cer una ruta de diálogo con el Congreso 
de la Unión y con la próxima Presidenta, 
Claudia Sheinbaum, para evitar la desa-
parición, aunque, en el caso del Inai, no 
descartó recurrir a la vía jurídica si se con-
Grma la medida.

Adrián Alcalá, comisionado presidente 
del Instituto Nacional de Transparencia, 
Acceso a la Información y Protección de 
Datos Personales (Inai), aseguró a La Ra-
zón que espera que se logre a tiempo un 
diálogo tanto con la actual administra-
ción como con las cámaras de Diputados 
y Senadores, pero sobre todo con Claudia 
Sheinbaum, virtual Presidenta electa, 
pese a que la Comisión de Puntos Consti-
tucionales de la Cámara de Diputados ya 
tiene listo el proyecto de dictamen para la 
simpliGcación orgánica.

“Creo que ninguno vemos esto como 
una batalla para ir en contra de alguien. 
Yo llamaría a las cámaras a este diálogo, a 
la Presidenta, pero en última instancia, sin 
dejar de lado, una estrategia jurídica; nada 
está perdido, estamos muy atentos al pro-
yecto de dictamen, claro que con incerti-
dumbre, porque debería discutirse hasta 
el 15 de agosto y no sé si será este jueves. 

“De ser así, esto sería una regresión”, 
aseguró Alcalá, al tiempo de señalar que 
“es necesario el diálogo político para de-
mostrar, con números, que no es un aho-

EL COMISIONADO presidente del Inai ad-
vierte que “en última instancia” acudiría a una 
estrategia jurídica; indica que, de avalarse el 
dictamen de la reforma, “sería una regresión”

rro grande el que implica la desaparición” 
del Instituto de Transparencia.

En el proyecto de dictamen se señala 
que las funciones del Inai, un organismo 
que garantiza el acceso a la información 
y protección de datos personales, se 
trasladarían a la Secretaría de la Función 
Pública, al órgano de control y disciplina 
del Poder Judicial, a las contralorías del 
Congreso de la Unión y a los órganos de 
control de los órganos autónomos que 
quedan. Este modelo se replicaría en los 
gobiernos estatales.

Establece que los ahorros que se gene-
ren a partir de la extinción de los organis-
mos autónomos se transferirán al Fondo 
de Pensiones para el Bienestar. Sin em-
bargo, para Alcalá Méndez el ahorro que 
signiGca la extinción del órgano que ac-
tualmente preside no es signiGcativo, ya 
que, entre otras cosas, dijo, “es necesario 
el diálogo político para demostrar con nú-

Mil 313 mdp recibie-
ron los 7 organismos 

autónomos entre 
2018 y 2024

32

LA DESAPARICIÓN de 
órganos autónomos es una 
iniciativa de reforma que 
AMLO envió a la Cámara de 
Diputados el pasado 5 de 
febrero.

meros que no es un ahorro grande el que 
implica la desaparición”.

Por separado, el comisionado del Ins-
tituto Federal de Telecomunicaciones 
(IFT) Arturo Robles Rovalo expuso que 
no es momento de pensar en otras accio-
nes, sino en crear el diálogo, y reGrió que 
éste lo han buscado desde hace varios 
meses. Incluso, señaló que en cuanto la 
autoridad confirmó los cómputos dis-
tritales de la virtual Presidenta electa, el 
pleno (del IFT) mandó, por canales ins-
titucionales al equipo de campaña y a la 
propia exjefa de Gobierno de la Ciudad de 
México, el interés del diálogo.

Manifestó que “este planteamiento 
que se hace de los organismos autóno-
mos se tendría que revisar, en aras de los 
beneGcios que han traído. Somos de los 
órganos con menos gastos y, en el caso 
de las telecomunicaciones, es eviden-
te el cambio que ha habido en 10 años. 
DeGnitivamente se debe analizar, pero 
desde quienes integramos estos órga-
nos”, señaló.

El dictamen plantea que, para el IFT, 
encargado de regular el mercado de las te-
lecomunicaciones, sus funciones serían 
transferidas a la Secretaría de Infraestruc-
tura, Comunicación y Transportes (SICT).

Entre los argumentos para extinguir 
estos entes, el proyecto de dictamen esta-
blece que “son gobernados por servidores 
públicos capturados (antes de su proceso 
de elección y también al ser elegidos) por 
grupos políticos y de interés económico, 
ligados a su vez a los propios sujetos que 
deben ser regulados.

“Lo que los ha llevado a una 
posición de cuestionable in-
dependencia y debilidad ins-
titucional, con afectación del 
interés social”, además de que 
“han propiciado que los proce-
dimientos y procesos se seg-
menten, no obstante que por 
su propia naturaleza deberían 
estar integrados, lo que, a su 
vez, ha redundado en un ma-

yor coste presupuestario, incertidumbre, 
deGciencias y debilidad institucional”.

Walter Julián Ángel Jiménez, comi-
sionado de la Comisión Reguladora de 
Energía (CRE), pidió a su sector tener 
calma ante la posible desaparición de la 
institución y a los ciudadanos conGar en 
estos cambios para mejora del país.

“Uno de los principales promotores de 
la justicia en este país es nuestro Presi-
dente y la continuidad que se ha manifes-
tado en las urnas recientemente es preci-
samente que esa justicia se mantenga, y 
el permisionario (de energía) tiene que 
tener toda la seguridad de que todos sus 
derechos están salvaguardados”, señaló.

Asimismo, se tiene contemplado en 
el proyecto de dictamen que se discuti-
rá, que las funciones de la CRE —la cual 
regula y fomenta la competencia en los 
mercados de energía— se trasladarían a la 
Secretaría de Energía.

Indica que los problemas que se han 
identificado en la comisión reguladora 
son, principalmente, corrupción por ac-
ción y omisión. “Nosotros nos pusimos a 
trabajar para intentar cerrarle la puerta a 
estas malas prácticas”, señaló el comisio-
nado, y dejó claro que solicitó, en sesión 
extraordinaria del órgano de gobierno de 
la comisión, tomar con calma este anun-
cio de los dictámenes.

Al solicitar entrevistas con el Consejo 
Nacional de Evaluación de la Política de 
Desarrollo Social (Coneval), se afirmó 
que el equipo del secretario ejecutivo, 
José Nabor Cruz Marcelo, se encuentra 
revisando el proyecto de dictamen para 

así poder dar un posiciona-
miento; mientras tanto, la Co-
misión Federal de Competen-
cia Económica (Cofece) dijo a 
La Razón, a través de su oGcina 
de Comunicación Social, que 
por el momento se encuentran 
evaluando su postura al respec-
to, al igual que la Comisión Na-
cional para la Mejora Continua 
de la Educación (Mejoredu).

ONG señalaron 
preocupación por 
la posible acele-
ración de la discu-
sión del dictamen 
para extinguir a  
autónomos.

Comisión Federal de Competencia  
Económica (Cofece)

Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT)

Instituto Nacional de Transparencia, Acceso  
a la Información y Protección de Datos 
Personales (Inai)

Consejo Nacional de Evaluación de Política  
de Desarrollo Social (Coneval)

Comisión Reguladora de Energía (CRE)

Comisión Nacional de Hidrocarburos (CNH)

Comisión Nacional para la Mejora Continua  
de la Educación (Mejoredu)

Los órganos autónomos que se proponen 
desaparecer son:

EN LA MIRA









EXCELSIOR  |  JUEVES 1 DE AGOSTO DE 2024

COMUNIDAD

comunidad@gimm.com.mx    @Comunidad_Exc

POR JONÁS LÓPEZ

jonas.lopez@gimm.com.mx

E
l Gobierno de la Ciu-
dad de México pre-
para el incremento 
de operativos del 
programa Conduce 
sin Alcohol para con-
ductores de motoci-
cletas con el objetivo 

de prevenir las muertes 
por siniestros viales, las 
cuales van en aumento.

Wilfrido Lescas, di-
rector de Prevención del 
Delito de la Secretaría 
de Seguridad Ciudadana 
(SSC), indicó que en con-
junto con la Secretaría 
de Movilidad (Semovi) ya 
identifican nuevos pun-
tos seguros para aplicar los 
operativos.

Durante el taller Alco-
hol y conducción: Factor 
mortal y cómo abordar-
lo desde la seguridad vial 
explicó que los dispositi-
vos para motocicletas son 
más complejos por el tipo 
de vehículo, cuyos con-
ductores toman decisiones 
poco asertivas y tratan de 
escapar del alcoholímetro 
arriesgándose a provocar 
un siniestro vial.

“Las instituciones he-
mos estado trabajando, por 
ejemplo, Tránsito ya tiene 
más góndolas para hacer 
operativos; Semovi siem-
pre ha estado dispuesto a 
apoyar con el equipo Ra-
dar. Hay que señalizar bien 
el punto, no es tan fácil 
(…), el mismo motociclis-
ta quiere usar la ciclovía 
para escapar, se saltan las 
banquetas, y la circunstan-
cia más que detenerlos y 
llevarlos al centro de san-
ciones es darles el mensaje 
que estamos ahí para sal-
varles la vida y que tomen 
conciencia de qué está pa-
sando”, expresó.

En lo que va de 2024, 
se han instalado 118 pun-
tos del programa conocido 
como alcoholímetro diur-
nos en donde se han detec-
tado y sancionado cuatro 
motociclistas ebrios, así 
como 15 puntos nocturnos 
con 62 conductores ebrios 
sancionados.

MUERTES SIGUEN  

EN AUMENTO

El incremento de los ope-
rativos con alcoholímetro 
responde al aumento de 
muertes de conductores 
de motocicleta en sinies-
tros viales.

De enero de 2019 a 
mayo de 2024 murieron 
mil 197 motociclistas en si-
niestros viales.

La cifra se ha incremen-
tado cada año. En 2019 
fueron 119; en 2020, 164; 
en 2021, 236; en 2022, 266, 
y en 2023, 278. De enero a 
a mayo de este año ya su-
maban 134.

Se trata de un aumento 
de 134% entre 2019 y 2023, 
de acuerdo con datos com-
pilados por la Semovi.

De los mil 197 motoci-
clistas fallecidos en sinies-
tros viales entre enero de 
2019 y mayo de 2024, a 768 
se les hicieron pruebas de 
alcoholemia post mortem. 

El resultado es que 397 
dieron positivo y de estos, 
395 tenían niveles de alco-
hol no aptos para conducir.

Con estos datos dis-
ponibles las autoridades 
pudieron inferir que, al 
menos, tres de cada diez 
motociclistas fallecidos 
conducían bajo los efectos 
del alcohol.

Otro dato obtenido 
es que 84% de los mo-
tociclistas fallecidos con 
prueba de alcoholemia 
positiva murió en un si-
niestro vial sin otro vehícu-
lo involucrado.

“Este alto porcentaje 
sugiere la ocurrencia de fa-
talidades por la pérdida de 
control del vehículo debi-
do a la conducción bajo los 
efectos del alcohol”, indicó 
Vanessa Chávez, subdirec-
tora de Monitoreo e Infor-
mación de la Semovi.

ALCOHOLÍMETRO

DE LOS MIL 197 MOTOCICLISTAS 
muertos en hechos viales entre 2019 
y mayo de 2024, 395 tenían niveles 
de alcohol no aptos para conducir

Foto: Tomada de X

Con obras entre la estación Santa Fe y Observatorio, ayer se 
realizaron pruebas de trenes entre el Edomex y la CDMX.

El Interurbano tuvo 

pruebas dinámicas

TREN MÉXICO-TOLUCA

Son las primeras 
dentro del territorio 
de la Ciudad de 
México

POR JONÁS LÓPEZ

jonas.lopez@gimm.com.mx

La Secretaría de Obras y Ser-
vicios (Sobse) dio a conocer 
ayer que se realizaron las 
primeras pruebas de ope-
ración dinámicas y está-
ticas del Tren Interurbano 
México-Toluca El Insurgen-
te dentro del territorio de la 
Ciudad de México.

Se trató de pruebas es-
táticas donde se cargaron 
dos trenes con sacos de are-
na para simular el peso de 
pasajeros.

Así como pruebas diná-
micas con un tren circulan-
do a hasta 60 kilómetros por 
hora, indicó la dependencia 
en un mensaje a través de 
redes sociales.

Las pruebas se realizaron 
en el tramo dentro del terri-
torio de la Ciudad de México 
llamado Celosía 1, ubicado 
entre las estaciones Lerma y 
Santa Fe.

Todo se realizó en coor-
dinación con la Secretaría de 

Infraestructura, Comunica-
ciones y Transportes, la Se-
cretaría de Energía, la UNAM 
y empresas supervisoras.

La Sobse aclaró que se 
trató de las primeras prue-
bas dinámicas y estáticas, 
aunque ya el presidente, An-
drés Manuel López Obrador, 
había realizado en febrero 
un recorrido en tren hasta la 
estación Santa Fe.

Actualmente, el tren brin-
da servicio en el tramo de 
cuatro estaciones que va de 
Zinacantepec a Lerma, den-
tro del territorio del Estado 
de México.

En la Ciudad de México 
aún se realizan obras en-
tre la estación Santa Fe y 
Observatorio.

La Secretaría de Movili-

dad (Semovi) ya cuenta 

con los procedimientos 

para crear los reportes 

trimestrales de hechos 

de tránsito en la Ciudad 

de México para que la 

próxima administración 

tenga la posibilidad de 

seguir elaborándolos y 

publicarlos.

Andrés Lajous, titular 

de la Semovi, indicó que 

se trata de documen-

tos que elaboran com-

pilando, analizando y 

sistematizando las cifras 

de seguridad vial de 

diversas dependencias, 

como Seguridad Ciuda-

dana, Fiscalía General de 

Justicia, C5, además de 

aseguradoras y tribuna-

les de justicia.

Tienen la característi-

ca de ofrecer datos más 

actuales que otros repor-

tes, como los del Inegi.

Lajous dijo que esta 

información es única en 

el país y ha servido para 

ofrecer bases de datos 

en donde se han fincado 

políticas públicas enca-

minadas a reducir las 

lesiones y muertes en 

siniestros viales.

“Hay ciertas atribucio-

nes y ciertos procesos 

ya establecidos, enton-

ces, probablemente es 

un tema que sea recu-

rrente, no veo ningún 

motivo para que cam-

bien, pero pues cada 

Gobierno toma sus deci-

siones”, expresó.

Sobre la reunión que 

tuvo el martes con la 

jefa de Gobierno electa, 

Clara Brugada, Lajous se 

limitó a decir que sólo 

se trataron temas de 

movilidad.

 — Jonás López

Modelo para 
reportar 
accidentes

Dos trabajadores lesio-

nados, uno de ellos tras-

ladado a un hospital, fue 

el saldo de un inciden-

te ocurrido la madrugada 

del miércoles en el Tren In-

terurbano El Insurgente.

Los trabajadores ca-

yeron mientras realizaban 

trabajos de soldadura 

para la fijación de tabletas 

centrales en el frente de 

obra Minas de Arena, dio 

a conocer la Secretaría de 

Obras y Servicios (Sobse).

“Dos trabajadores re-

sultaron heridos: Hombre 

de 23 años sufrió lesiones 

menores; hombre de 30 

años presentó una fractura 

en el tobillo derecho y fue 

trasladado a un hospital”, 

indicó la dependencia.

Se informó que la 

Sobse y la empresa cons-

tructora activaron los pro-

tocolos establecidos para 

la atención de los trabaja-

dores lesionados. 

“Se les proporcionó 

asistencia médica y actual-

mente se reportan fuera 

de peligro”, se indicó.

 — Jonás López

Trabajadores 
resultaron 
con lesiones

Fotos: Archivo y Jonás López

En los 118 alcoholímetros diurnos han sancionado a cuatro 
motociclistas; en 15 nocturnos, a 62 infractores.
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POR CIENTO
se ha incrementado el 
número de motociclistas 
muertos en hechos 
viales desde 2019

MÁS OPERATIVOS 
PARA MOTOCICLISTAS

Foto: Tomada de X

Quienes sufrieron el percance soldaban tabletas centra-
les en el frente de obra Minas de Arena.

Fotos: Especial

Estudios

Aunque el Presidente 
hizo en febrero un 
recorrido en tren hasta 
Santa Fe, la Sobse aclaró 
que las de ayer son las 
primeras pruebas 
dinámicas y estáticas 
formales.

EL 
DATO

Reunión

El secretario de 
Movilidad, Andrés 
Lajous, se reunió el 
martes pasado con la 
jefa de Gobierno 
electa, Clara Brugada, 
con quien abordó 
avances en movilidad 
sostenible.

EL 
DATO

BREVE

Encontronazo entre 
dos unidades del 
transporte público

Una unidad de la nueva Lí-
nea 12 del Trolebús chocó 
anoche con un camión que 
también brinda el servicio 
público de pasajeros.

El hecho de tránsito dejó 

algunos lesinados, entre 
ellos el chofer del autobús 
de ruta, así como algunos 
pasajeros.

El incidente se presen-
tó en avenida Del Imán y 
Delfín Madrigal, en la zona 
de Ciudad Universitaria, en 
Coyoacán.

Al cierre de esta edición 
aún se realizaban valoracio-
nes a los pasajeros para de-
terminar su condición.

 — De la Redacción



SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

Tras el caso de firmas falsas en la 
Dirección Ejecutiva de Asociacio-
nes Políticas y Fiscalización del 
Instituto Electoral de la Ciudad de 
México (IECM), se generó una crisis 
que derivó en la renuncia de otro 
grupo de funcionarios que se su-
man a la salida de René Quiñones, 
quien encabezaba el área.
Se trata del director de Quejas, 

Alain Barrera Lomelí; la subdirecto-
ra de Procedimientos Sancionado-
res II, Mónica Vianey García Flores; 

el jefe de departamento de Trámite 
y Sustanciación II, Aldo Pinto Ran-
gel, y la asistente administrativa 
Ana Laura Montes Torres, quienes, 
de acuerdo con consejeros electora-
les que ayer los despidieron, tam-
bién dejaron el área por “cuestiones 
personales” al igual que René Qui-
ñones, quien era su jefe.

Quiñones, “amigo” del PAN

Ayer, en sesión del Consejo General, 
la presidenta de la comisión de Que-
jas, Érika Estrada, hizo referencia a 
la salida de Quiñones, de quien dijo  

que dejó un “legado de excelencia”. 
En la despedida destacaron posicio-
namientos de los representantes de 
partidos de oposición, entre ellos 
el panista Andrés Sánchez Miran-
da, quien incluso lo llamó “amigo”; 
“nos quedamos tristes por tu par-
tida”, mencionó; también hubo un 
comentario por parte del represen-
tante del PRI, Enrique Nieto Fran-
zoni, que aseguró que recibió apoyo 
incondicional de su parte.
Entre los acuerdos realizados 

por el área, destaca el proyecto pa-
ra prohibir a diversos morenistas 
la utilización de la frase “cártel in-

mobiliario” durante las campañas 
electorales. Lo anterior constituye-
ron medidas cautelares solicitadas 
por el PAN, lo que finalmente fue 
avalado por dos de tres consejeros.
En un voto concurrente presen-

tado por el consejero Ernesto Ra-
mos Mega, se dio a conocer su soli-
citud para dejar de formar parte de 
la Comisión de Quejas del instituto 
debido a la pérdida de confianza en 
el área, luego de que su firma elec-
trónica apareciera en dos documen-
tos diferentes sin su autorización.
“El acuerdo que aprobamos ahora 

deriva de un hecho particularmente 

grave y sin precedente que vulneró 
mi confianza como integrante de 
la Comisión de Quejas, por lo que, 
además de las medidas que he toma-
do y mi deslinde de responsabilidad 
sobre el actuar negligente señalado 
por el Tribunal Electoral, he toma-
do la decisión de dejar de integrar 
la Comisión de Quejas y solicitar 
la presentación de un acuerdo del 
Consejo General del IECM que de-
termine una nueva integración por 
el periodo que corresponda”, escri-
bió el consejero, a quien se solicitó 
una entrevista sobre el tema sin que 
haya respondido.

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

La Comisión Permanente del Con-
greso local aprobó un exhorto diri-
gido a los titulares de las alcaldías de 
Tlalpan, La Magdalena Contreras y 
Azcapotzalco a fin de que instalen a 
la brevedad las comisiones de tran-
sición para la entrega-recepción de 
las nuevas administraciones.
Los legisladores de Morena coin-

cidieron en que sus titulares, Alfa 
González, Luis Gerardo Quijano y 
Margarita Saldaña, respectivamen-
te, han recibido oficios de parte de 
los alcaldes electos sin que haya 
respuestas al respecto. Indicaron 
que es fundamental asegurar que 
las alcaldías realicen una tran-

sición ordenada y transparente, 
pues “cuando esta transición es 
opaca e ineficaz, surgen múltiples 
problemáticas que afectan no sólo 
la gobernanza local, sino también 
la calidad de vida de la población”.
En entrevista, Gabriela Osorio y 

Fernando Mercado, alcaldes electos 
por Tlalpan y Magdalena Contre-
ras, respectivamente, prometieron 
que no habrá cacería de brujas en 
contra de los funcionarios salien-
tes; sin embargo, no solaparán las 
posibles irregularidades que hallen 
en la administración.
Osorio manifestó que a lo largo 

del trienio de Alfa González de-
nunció constantes irregularida-
des, sobre todo en la gestión del 
presupuesto participativo, e inclu-
so algunas de esas quejas llegaron 
a la Contraloría Interna. Entre las 
problemáticas constantes destacó 
los presuntos sobreprecios en la 
adjudicación de trabajos para la 
ejecución de los proyectos ganado-
res de la consulta.
También denunció que había 

personas inhabilitadas que se en-
contraban en funciones.
“No es una cacería de brujas, 

es aplicar la ley, que se respete, 
porque es uso de recurso público 
y el afectado siempre al final va a 
ser la ciudadana y el ciudadano. 
Por eso nosotras decimos que se 

nos dé toda la información; espero 
que haya una respuesta satisfacto-
ria, y si no, estaremos insistiendo 
y también haremos pública la res-
puesta de la alcaldía”, comentó.
Por su parte, Fernando Mercado 

informó que ha habido “muchos” 
intentos por parte de su equipo 
para generar un contacto con la al-
caldía, sin que hasta el fin de sema-

na pasado hubiera una respuesta 
positiva.
“Hace un mes presentamos la 

primera solicitud de reunión, he-
mos presentados ya tres reitera-
tivos más, o sea cada semana he 
presentado un reiterativo y no me 
ha llegado ningún oficio. Si bien 
los lineamientos establecen como 
fecha límite el 19 de agosto, sí que-

remos hacer algo terso, civilizado, 
que beneficie a los contrerenses y 
a la administración pública; no te-
nemos que esperar hasta el final, 
¿no?”, expresó el morenista.
Se buscó a la alcaldesa electa de 

Azcapotzalco, Nancy Núñez, para 
conocer los avances al respecto en 
la demarcación, pero no respondió 
a la entrevista.

SE AHONDA CRISIS EN LA COMISIÓN DE QUEJAS

Consejero pide salir del área luego de que su rúbrica apareció en dos documentos sin su permiso

Ediles electos 
descartan cacería 
de brujas contra 
los funcionarios 
salientes
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CAPITAL

Renuncian cuatro funcionarios más 
del IECM por el caso de fi rmas falsas

RECONQUISTA ESPIRITUALApremia el Congreso 
a instalar comisiones 
de entrega-recepción 
en tres alcaldías
Exhorto dirigido a los titulares de 
Tlalpan, Contreras y Azcapotzalco

 Tras su llegada el pasado lunes al Aeropuerto 
Internacional de la Ciudad de México, las reliquias 
de San Judas Tadeo fueron trasladadas a la 
Catedral Metropolitana. En las inmediaciones del 
Zócalo capitalino, cientos de personas hacen fila 

para ingresar al recinto a fin de observarlas, 
mientras parecen ignorar la monumental 
pirámide de Kukulcán que fue instalada por el 
gobierno en el contexto de los homenajes a Felipe 
Carrillo Puerto. Foto Germán Canseco





l jefe de Go-
bierno, Martí 
Batres, puso 
en marcha 
el Operati-
vo Coyoa-
cán-Tlalpan 

con más de tres mil elementos 
desplegados en 30 colonias de 
ambas alcaldías para garanti-
zar la seguridad y disminuir la 
comisión de delitos.

El mandatario señaló que 
trabajarán las corporaciones de 
la capital, las secretarías de la 
Defensa Nacional y de la Marina 
Armada, y la Guardia Nacional.

Detalló que van a estar en 
colonias de Coyoacán, como 
Santo Domingo, Tasqueña San 
Francisco Culhuacán, Carmen 
Serdán, Ajusco, entre otras, y 
que en Tlalpan en Ex Hacien-
da de Coapa, Prados Coapa 
Segunda Sección, Belisario 
Domínguez, Granjas, Coapa, 
Residencial Villacoapa.

Asimismo, Batres Guadarra-
ma explicó que en junio de 2023 
la percepción de inseguridad 
era de 59.6%, en tanto que para 
junio de 2024 bajó a 51.5%.

“Disminuimos a lo largo del 
último año ocho puntos la per-
cepción de inseguridad en la 
Ciudad de México. Esto quiere 
decir que, si ya había bajado a 
lo largo de los primeros años 
del sexenio, en el último año 
bajó todavía más la percepción 
de inseguridad. Estamos en la 
percepción de inseguridad más 
baja desde que existe este me-
canismo de medición”, dijo.

El secretario de Seguridad 
Ciudadana, Pablo Vázquez Ca-

E

macho afirmó que el despliegue 
busca garantizar que las per-
sonas que viven y transitan por 
estas dos alcaldías se sientan 
protegidas y seguras. 

“Reforzaremos la presencia 
policial con un despliegue de 

550 compañeras y compañe-
ros, apoyados por 81 unidades, 
46 motocicletas, siete cuatri-
motos y tres vehículos blinda-
dos que darán apoyo a los más 
de 2 mil efectivos de la policía 
de la ciudad de México que ya 

se encuentran desplegados en 
ambas alcaldías”, explicó.

Vázquez dijo que esto per-
mitirá reforzar los patrullajes 
en los sectores de Universidad, 
Coyoacán, Tasqueña, Xotepin-
go y Culhuacán de la alcaldía 
Coyoacán, y en los sectores 
Padierna, Fuente, Hospitales, 
Coapa y Topilejo de Tlalpan.

El encargado de despacho 
de la Fiscalía General de Justicia 
de la Ciudad de México, Ulises 
Lara, señaló que de 2018 a 2023 
se redujeron en 46% los delitos 
de alto impacto en la alcaldía 
Coyoacán, que en el promedio 
mensual de delitos de alto im-
pacto en la demarcación era de 
259 en 2018, y que durante 2023 
las cifras se redujeron a 140 de-
litos en promedio mensual. 

 LABOR. En el banderazo encabezado por Batres estuvo el alcalde Giovani Gutiérrez y los titulares de la SSC y la Fiscalía. 

ACLARA 
PUNTOS

INICIA
OPERATIVO EN

2 ALCALDÍAS
SON TRES MIL 56 ELEMENTOS QUE VAN A RECORRER 

30 COLONIAS DE LAS DOS DEMARCACIONES

#COYOACÁNYTLALPAN

F
O
T
O
: 
C
U
A
R
T
O
S
C
U
R
O

POR PARIS ALEJANDRO SALAZAR

#IECM

DIRIME 
83% DE
QUEJAS

Durante las sesiones celebra-
das ayer en el Consejo General 
del Instituto Electoral de la Ci-
udad de México (IECM), como 
parte del desarrollo del Proceso 
Electoral Local Ordinario 2023-
2024, se presentó el Informe 
de la Comisión Permanente de 
Quejas, sobre el estado proce-
sal de quejas y procedimientos 
sancionadores. 

Del 10 de septiembre de 

2023 al 30 de julio de 2024 se 
reporta que se han presentado 
mil 817 asuntos que correspon-
den al proceso electoral, entre 
quejas y vistas de autoridades. 

En comparación con el pro-
ceso electoral 2020-2021 y el 
actual, se registra un incremen-
to de 143 por ciento de quejas 
presentadas, de las cuales se 
han resuelto el 83 por ciento. 
CINTHYA STETTIN  TRABAJO. El Consejo General del IECM.  
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 Batres 
afirmó que 
el GCDMX 
no autoriza-
rá obras en 
Six Flags.

 Destacó 
que no ava-
larán ningún 
proyecto que 
atente con-
tra el medio 
ambiente.

 Tampoco 
se hará el 
estaciona-
miento en el 
Bosque de 
Tlalpan.

PROCESO 

EN CURSO

 Aprobó la 
Convocatoria de 
la Consulta para 
Niñas, Niños y 
Adolescentes 
2024.

ALCALDÍAS 
HAN TENIDO 
ESTOS OPE-
RATIVOS.

14

MARTÍ 
BATRES
JEFE DE

GOBIERNO

La gen-

te podrá 

acercarse 

a ellos para 

pedirles 

protección 

en algún 

lugar o para 

darles in-

formación”.
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NÚMERO ÚTIL
LOCATEL

PULSO CITADINO

Ciudad
CLIMA  

PARA HOY
TORMENTAS 
DISPERSAS

DENUNCIE MALTRATO ANIMAL
Llame al 5208989824°MAX. 14°MIN.

Atrapan a dos con un 
caimán en el Metro 
POLICÍAS de la Secretaría de Seguridad Ciudadana detu-
vieron en la estación Guerrero de la Línea a dos sujetos, quie-
nes cargaban en una caja de cartón a una cría de caimán y no 
acreditaron su propiedad o transportación. Los uniformados 
sorprendieron a los individuos mientras alimentaban al animal. 

UN TRABAJADOR 
carga tarimas a 
una camioneta en 
un sitio no autori-
zado, el martes.

Ya no va a mesas de trabajo

Deja Saldaña botados a vecinos 
de Coltongo con Sendero Seguro
| Por Eunice Cruz y 
Eduardo Cabrera

V
ecinos de Azcapotzalco, de-
nunciaron que la alcaldesa 
Margarita Saldaña Hernández 
abandonó las mesas de diálogo 

para crear un Sendero Seguro en la Calza-
da Coltongo, por lo que temen que éste 
quede en el olvido y los negocios de ta-
rimas nuevamente obstruyan la vialidad 
con sus productos, lo que pone en riesgo a 
mujeres, niñas y sociedad en general.

La representante de grupos vecinales 
de la zona y quien pidió ser llamada Este-
fanía, por motivos de seguridad, explicó 
que, anteriormente, las torres de tarimas 
de madera de hasta ocho metros de altura 
servían como escondites para los asaltan-
tes y acosadores de mujeres.

La colona recordó que la problemática 
también causaba la presencia de ratas, ra-
tones y cucarachas, por ejemplo.

“Nos tomó tiempo para que las auto-
ridades reconocieran que el comercio 
ponía en riesgo a muchas familias por la 
violencia, los asaltos, el acoso, la fauna no-
civa, porque no había iluminación y por el 
consumo de drogas.

“El Sendero Seguro no sólo es la ilumi-
nación y murales, sino una serie de accio-
nes para mejorar la calidad de vida, como 
el reordenamiento de la vía pública.

“Los vecinos no hemos percibido res-
puesta de las autoridades y los comer-
ciantes con eso se escudan, que como no 
se está haciendo el Sendero Seguro dicen 
que pueden seguir ocupando la vía públi-
ca”, dijo a La Razón.

La Secretaría de Desarrollo Urbano y 
Vivienda (Seduvi) indicó a este diario me-
diante una tarjeta informativa que el Sen-
dero Seguro busca mejorar la seguridad 
peatonal del espacio público y la calidad 
de vida de las personas.

La dependencia detalló que el plan 
contempla distintas adecuaciones a lo 
largo de la calzada, como crecimiento del 
área peatonal, protectores para peatones, 
adecuaciones a las banquetas, cruces se-
guros, entre otras.

Estefanía aseguró que las mesas de 
trabajo continúan con el titular de la Se-
duvi, Inti Muñoz; sin embargo, desde que 
inició el proceso electoral de este año, la 
entonces alcaldesa, Margarita Saldaña 

ESTEFANÍA, representante de grupos de colonos, a%rma que por el periodo 
electoral la alcaldesa ya no asistió a las reuniones con autoridades capitalinas; 
menciona que hay entre los habitantes temor de que tarimeros retomen las calles

Hernández, dejó de presentarse y ningún 
otro funcionario de la demarcación dio 
seguimiento al tema.

“Ya no sentimos ese respaldo y apoyo 
que la alcaldía nos dio. Después de las 
elecciones, ella (Saldaña Hernández) ya 
no acudió a las mesas”, indicó.

La mujer cconsideró que debió haber 
funcionarios que siguieran con las reunio-
nes vecinales y que dieran seguimiento al 
tema, pero no fue así.

“En este Sendero Seguro se iba a lle-
var a cabo el balizamiento de los cajones 
de carga y descarga, pero en realidad no 
nos dieron una fecha certera en la que ya 
íbamos a tener el sendero seguro, nunca 
Urmamos una minuta, nosotros optamos 
por conUar en las autoridades, asumimos 
que era un compromiso.

“Los servidores públicos no pueden 
detener gestiones o condicionarnos a 
temas electorales, se siguen poniendo 

tarimas en vía pública, entonces aún hay 
tráileres en doble sentido, entorpecen la 
cuestión vehicular y eso genera inseguri-
dad vial para los vecinos”, abundó.

En febrero pasado, el Gobierno de la 
Ciudad de México emitió las reglas para 
ordenar la carga y descarga de las tarimas 
en la Calzada Coltongo.

Los cajones implementados y distri-
buidos sobre la vía, frente a los predios 12, 
81 y 155, serán identiUcados con señala-
miento de área de carga y descarga.

Los vehículos que hagan maniobras 
tendrán que cumplir con el reglamento y 
podrán laborar de lunes a sábado de 10:00 
a 14:00 horas y de 16:00 a 18:00, siempre 
y cuando el peso no sea mayor a 11 tonela-
das y las unidades sólo pueden permane-
cer 30 minutos maniobrando.

En un recorrido hecho el pasado mar-
tes, este diario observó que hay negocios 
que colocan sus tarimas en la vialidad; 

además, durante la carga de producto, los 
trabajadores ocupan otro carril.

Pasadas las 14:00 horas, un joven car-
gaba tarimas a un camión y a un costado 
de éste tenía un diablo hidráulico que 
ocupaba más espacio de la calle. Esto lo 
hizo entre los inmuebles marcados con 
los números 97 y 49, una zona no autori-
zada para esas maniobras.

Estefanía reclamó que no haya quién 
vigile que el reglamento se lleve a cabo, 
lo que da pie a los comerciantes a seguir 
obstruyendo la zona.

RETOMAN PLAN. La alcaldesa electa, 
Nancy Núñez, afirmó a este diario que, 
en caso de que el proyecto no culmine, le 
dará seguimiento. Resaltó que el Gobier-
no favoreció con el retiro de tarimas, pero 
es necesario ser persistentes, pues es un 
problema de años.

La próxima funcionaria dijo que, a pesar 
de que el proyecto es del Gobierno capita-
lino, planea abonar desde su cargo como 
alcaldesa para que el cambio sea notorio.

“Estamos abiertos a dialogar con los 
vecinos. Ahora que vayamos a Coltongo 
retomaremos el tema”, compartió. 

La alcaldesa electa dijo que tiene un 
plan de seguridad que implica la coordi-
nación con distintas instancias para  refor-
zar la vigilancia con cámaras.

La aún mandataria, Saldaña Hernán-
dez, comentó que durante su adminis-
tración se reforzó la iluminación en Col-
tongo, se arreglaron banquetas, podaron 
árboles, pero quedó pendiente una deUni-
ción sobre espacios que ayudarán a evitar 
que se colocaran tarimas.

“Mi sugerencia era que se hiciera un 
camellón, es una avenida muy grande, 
así podíamos evitar que sea fácil volver a 
invadir, pero antes de entrar a la campaña 
se quedó en que iba a ver una propuesta 
de ingeniería vial, de tránsito y movilidad, 
pero hasta ahí nos quedamos, no hubo 
propuesta”, aclaró. 

Saldaña Hernández indicó que el pro-
yecto va a la mitad, pues no se alcanzó a 
deUnir la obra; además, aún no tiene con-
tacto con Nancy Núñez, pues  no ha inicia-
do el proceso de transición.

Por lo anterior, la exalcaldesa dejó la 
responsabilidad a su sucesora, ya que du-
rante la campaña y posterior al resultado 
de la elección, ya no dio continuidad al 
problema ni acudió a las reuniones.

“Lo que siga será lo que haga la próxi-
ma administración con el Gobierno de la 
ciudad, a nosotros ya no nos daría tiempo 
cualquiera que fuera la opción de ejecutar, 
se queda como pendiente, a nosotros nos 
toca decir hasta dónde se quedaron los 
trabajos y negociaciones”, resaltó.

Minutos de espera 
tienen los vehículos 

para cargar y descar-
gar tarimas

30

Mil tarimas retiraron 
las autoridades 

capitalinas en agosto 
de 2023

7

LOS CAJONES para carga y 
descarga de tarimas deben 
ser ocupados para esas 
tareas, de lo contrario tienen 
que estar libres, indica el 
Gobierno local.

• Tramo Calzada Vallejo a Prolongación 
Sur 100 Metros:  
Crecimiento del área peatonal, colocación 
de macetas y elementos protectores para 
los peatone

• Calzada Vallejo, Prolongación Sur 100 
Metros, Prolongación Norte 100 Metros 
y Poniente 116:  
Adecuaciones a las banquetas y cruces 
seguros en intersecciones

• Bahía Magdalena: 
Intervención en el remanente urbano e 
integración del patrimonio

La Seduvi precisó que el Sendero Seguro 
en Calzada Coltongo tendrá distintas 

obras en varios puntos.

LA REMODELACIÓN
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Alcaldía: Azcapotzalco 
Colonia: Coltongo
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